



Synapses

Newsletter de la Fondation Philippe Chatrier

ÉDITORIAL

Plus de 20 ans que la **Fondation Philippe Chatrier**, placée sous l'égide de la Fondation de France et créée par Jean-Philippe Chatrier (malheureusement disparu prématurément) en hommage à son père Philippe (décédé de la maladie d'Alzheimer), poursuit son combat pour soutenir la recherche sur cette maladie. Chaque année la Fondation attribue une **Bourse post-doctorale** à des chercheurs pour leur permettre de poursuivre leurs travaux dans des laboratoires d'exception, et un **Prix Médical** destiné à un chercheur de moins de 35 ans.

C'est l'occasion de rappeler toute l'importance que revêt le soutien financier du **Trophée Philippe Chatrier** avec l'organisation de compétitions de golf ou de tennis, voire même de pétanque, sans oublier les généreux partenaires sponsors ou encore les dons de particuliers ou d'entreprises...

Merci à tous ceux qui nous accompagnent fidèlement... Plus que jamais, la recherche contre la maladie d'Alzheimer a besoin d'être poursuivie et votre soutien est essentiel pour permettre à la fondation d'accompagner nos chercheurs dans leurs travaux !



Catherine SABBAG-NAHOUM
Présidente de la Fondation
Philippe Chatrier

TROPHÉE PHILIPPE CHATRIER : 2023, une année active et créative !



En 2023, les bénévoles qui animent le Trophée Philippe Chatrier ont recherché de nouvelles opportunités afin de renforcer leur action. C'est ainsi qu'en plus des **19 compétitions de golf** (parmi lesquelles 3 nouveaux partenaires Rouen, Reims, Tarbes), des **compétitions de tennis**, deux **tournois de pétanque** ont été organisés l'un à Mougins, l'autre à Sabres dans les Landes Cette nouvelle initiative nous permettant de toucher un nouveau public, a contribué à faire croître les recettes de l'association de +22% par rapport à 2022.

Celles-ci ont atteint un montant total de 43.000 euros entièrement consacré à la Recherche Médicale. La prise de parole des chercheurs et la présence des parrains, **Laura Flessel** et **Philippe Candeloro** sur certaines compétitions et événements ont été appréciées par des participants très concernés par la maladie d'Alzheimer.

Une fois encore le Trophée Philippe Chatrier a su mobiliser un nombreux public heureux de contribuer à travers le sport à soutenir son action. A ces activités sportives s'est ajoutée une soirée théâtrale donnée au profit de l'association par la **Comédie de Neuilly** qui, tout en étant très réjouissante, a apporté sa contribution au Trophée Philippe Chatrier. Ainsi en 2023, le Trophée Philippe Chatrier a su réunir ces belles initiatives pour soutenir une noble cause.

“Ensemble, luttons contre la maladie d'Alzheimer !”

PORTRAIT

Catherine Marquer, 1^{ère} lauréate de la Bourse de la Fondation Philippe Chatrier

Notre première boursière en 2012 a bien voulu évoquer son parcours dans le cadre de la recherche sur la maladie d'Alzheimer.

Catherine Marquer s'intéresse au rôle de la voie endolysosomale dans la maladie d'Alzheimer (MA). En effet, les cellules du cerveau sont constituées de multiples compartiments intracellulaires, dont les endosomes et les lysosomes (d'où le terme endolysosomal). Certaines protéines et certains lipides régulent la fonction de ces compartiments, comme le recyclage ou la dégradation ; fonctions qui sont altérées dans la MA.

A l'avenir, il sera important d'avoir des traitements qui puissent être administrés en fonction du stade de la maladie ; un malade en début de MA n'a pas forcément les mêmes besoins qu'un patient à un stade avancé. Il faut également garder la porte ouverte à des combinaisons de médicaments, plutôt qu'une molécule miracle unique.



Catherine MARQUER
Lauréate de la Bourse 2012
de la Fondation Philippe Chatrier

Parcours scientifique

2001-2004 : Magistère de Chimie, option Biologie, Ecole Normale Supérieure, Paris

2003-2004 : DEA Interfaces de la Biologie avec la Chimie, la Physique et l'Informatique

2008 : Thèse en biologie moléculaire et cellulaire, Université Pierre et Marie Curie, Paris

2008-2012 : Post-doctorat, Institut du Cerveau et de la Moëlle épinière (ICM), Paris
Décembre 2012 : obtention de la bourse Philippe Chatrier

2012-2016 : Post-doctorat, Columbia University Medical Center, New York

2016-2022 : Assistant Professor, Columbia University Medical Center, New York

Catherine est **optimiste quant à l'avenir de la recherche** sur la MA, non seulement au vu des fonds investis et des talents scientifiques qui contribuent au domaine, mais aussi des **résultats encourageants** des derniers essais thérapeutiques. Aujourd'hui, Catherine est rentrée en France. Elle a récemment rejoint l'Agence Nationale de la Recherche (ANR) en tant que **coordinatrice scientifique internationale des programmes en Neurosciences**. Dans ce cadre, elle est responsable de l'attribution et de l'administration des fonds publics français pour les initiatives européennes et transatlantiques, dont certaines sur les maladies neurodégénératives. Elle travaille actuellement sur le futur partenariat européen Brain Health, une initiative regroupant plus d'une trentaine de pays unis autour d'un même objectif : faire progresser la recherche sur la santé du cerveau afin d'améliorer la qualité de vie des patients et de leurs aidants.

REMISE DE LA BOURSE POST-DOCTORALE ET DU PRIX MÉDICAL



Après avoir soutenu l'an dernier au titre de la bourse 2022 Quentin LE GRAND, au titre du Prix Médical 2022 Marina CÉLESTINE et Dario SARACINO, la Fondation Philippe Chatrier a décidé de mettre à l'honneur, le 18 avril 2024 à la Mairie du 16^{ème} arrondissement de Paris (en présence de son maire Jérémy REDLER), **Léa CHAUVEAU** (Bourse post-doctorale 2023) avec une dotation de 50.000 € et **Antoine COUTROT** (Prix Médical 2023) avec une dotation de 6.000 €.



Léa CHAUVEAU
Bourse post-doctorale

Léa CHAUVEAU est Doctorante spécialisée en Neuropsychologie et Neurosciences cliniques, ayant pour objectif de rejoindre le laboratoire du Dr Jacob Vogel à l'université de Lund en Suède en janvier 2025 pour un postdoctorat. Ses travaux de doctorat portent sur l'étude du lobe temporal médian et de ses réseaux dans le but de mieux comprendre et de mieux diagnostiquer la maladie d'Alzheimer.

Son projet postdoctoral vise à caractériser les variations d'activité cérébrale sous-jacentes aux différents sous-types de la maladie d'Alzheimer.

Antoine COUTROT, chargé de recherche CNRS, basé au Laboratoire d'Informatique en Image et Systèmes d'information (LIRIS) à Lyon travaille à l'interface entre les sciences cognitives, le traitement du signal et la modélisation computationnelle. Avec un jeu d'orientation spatiale (sur smartphones et tablettes), baptisé "Sea Hero Quest", il propose une approche cognitive pour le diagnostic personnalisé de la MA. Ce projet aidera les médecins à prédire, détecter et quantifier la maladie, ce qui améliorera la prise en charge des patients.



Antoine COUTROT
Prix Médical

"Ensemble, luttons contre la maladie d'Alzheimer !"



A l'initiative de son Président **Gilles Moretton** et orchestrée par **Bénédicte Fravolo** et ses équipes, la **FFT** a lancé et orchestré un double évènement caritatif (baptisé "N'oublie jamais ta raquette") au profit de la Fondation Philippe Chatrier. Le premier s'est déroulé en juillet 2023 au Stade Roland Garros à l'initiative de la FFT, suivi ensuite par une vingtaine de clubs de Tennis courant septembre (mois de la maladie d'Alzheimer) qui en ont fait de même. Sur des mini-terrains mis en place sur différents courts, les participants étaient invités à jouer des doubles avec une formule multi-raquettes inédite (tennis, padel, beach-tennis...)

Les recettes sont allées compléter la **généreuse dotation** attribuée depuis quelques années par la **Fédération Française de Tennis** à la Fondation Philippe Chatrier pour combattre la maladie d'Alzheimer !



SPONSORING

Focus sur un partenaire "entreprise familiale": la Cour d'Orgères



De nombreuses compétitions golfiques Trophée Philippe Chatrier ont eu le plaisir de découvrir la présence parmi les lots et dotations des coffrets de confitures de fruits sublimes, offerts par un "Maître Artisan Confiturier" en l'occurrence **La Cour d'Orgères** !

Cette maison véhicule des valeurs de qualité, d'audace et d'invention, notamment sous la houlette de sa directrice artistique (en charge de la création et de la communication de l'entreprise) **Vérène INDEKEU**.



Vérène et sa sœur **Marie-Charlotte** qui ont repris l'**entreprise familiale** créée en 1976 par leurs parents (depuis décédés de maladie du cancer) sont très sensibilisées aux causes de recherche. Sous l'impulsion d'**Audrey BOUEDO** leur responsable RH, la Cour d'Orgères a donc naturellement accepté de soutenir les actions de la Fondation en dotant le Trophée Philippe Chatrier de **confitures d'exception** !

Ces confitures allégées, issues de fruits provenant des meilleurs terroirs sont cuites à l'ancienne dans des chaudrons de cuivre rouge se déclinant en plus de 70 variétés regroupées en huit familles de saveurs (*Fruits du verger, Fruits rouges et noirs, Agrumes, Fruits exotiques, Epices, Sans pépin ni morceau, Caramel et chocolat, Miels*)... sans conservateur ni colorant !

Un **soutien précieux** et **de qualité** pour une noble cause... et pour le plus grand bonheur de nos papilles assurément !



"Ensemble, luttons contre la maladie d'Alzheimer !"

AGENDA 2024 : à vos marques !



Nous vous donnons rendez-vous sur nos prochains événements sportifs caritatifs déjà programmés, pour venir soutenir les actions de la Fondation Philippe Chatrier autour de compétitions conviviales et chaleureuses généreusement dotées par nos partenaires sponsors !

TROPHÉE
POUR LA RECHERCHE SUR LA MALADIE D'ALZHEIMER
PHILIPPE CHATRIER

CALENDRIER DES COMPÉTITIONS
Golfs partenaires 2024

 CADEN 7 Avril	 LE SART 13 Avril	 ROUEN Mont St Aignan 21 Avril	 BEAUVALLON 27 Avril	 SAINT-CLOUD 24 Mai	 LYS CHANTILLY 9 Juin
 FOURQUEUX 23 Juin	 REIMS 6 Juillet	 REIMS Bezannes 6 Juillet	 PLÉNEUF-VAL-ANDRÉ 21 Juillet	 DINARD 25 Juillet	 ROYAN 4 Août
 CHIBERTA 18 Août	 DEAUVILLE 24 Août	 TARBES LALOUBÈRE 25 Août	 ISABELLA 1 ^{er} Septembre	 SEIGNOSSE 15 Septembre	 ÉTRETAT 20 Octobre

TROPHÉE
POUR LA RECHERCHE SUR LA MALADIE D'ALZHEIMER
PHILIPPE CHATRIER

CALENDRIER DES COMPÉTITIONS
Clubs de Tennis partenaires 2024

 Tennis Club Luzien	SAINT JEAN DE LUZ CHANTACO 17 & 18 Août	Tournoi de Tennis en simple et en double et de Padel en double
-------------------------------	---	--

Fondation Philippe Chatrier
La recherche sur la maladie d'Alzheimer

Sous l'égide de **Fondation de France**

CALENDRIER DES COMPÉTITIONS
Clubs de boules partenaires 2024

 COMMUNAUTÉ DE COMMUNES CŒUR HAUTE LANDE	SABRES 25 Mai Tournoi de pétanque et foulée sabraise	 VILLE DE VALBONNE SOPHIA ANTIPOLIS	VALBONNE SOPHIA ANTIPOLIS 1 ^{er} Juin Concours de boules
--	---	---	---



Plus que jamais, la **recherche a besoin d'être soutenue** et vos **dons sont essentiels** pour permettre à la fondation d'accompagner financièrement nos chercheurs dans leurs travaux !

“Ensemble, luttons contre la maladie d'Alzheimer !”